

Zeitschrift: Vierteljahresberichte / Statistisches Amt der Stadt Bern
Herausgeber: Statistisches Amt der Stadt Bern
Band: 14 (1940)
Heft: 3

Artikel: Besonderheiten im 3. Vierteljahr 1940
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-850171>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VIERTELJAHRESÜBERBLICK.

BESONDERHEITEN IM 3. VIERTELJAHR 1940.

Die Einwohnerzahl der Stadt Bern stieg im 3. Vierteljahr 1940 um 678 Personen, gegen 334 im gleichen Vierteljahr des Vorjahres. Ende des Berichtszeitraumes zählte Bern 126 082 Einwohner, vor einem Jahr 122 560. Aus den Bevölkerungszahlen ist im Vergleich zum 3. Vierteljahr 1939 noch die Zahl der Eheschließungen mit 315 (268) und der Mehrzuzug von öffentlichen Funktionären mit 164 (53) erwähnenswert.

Der Berner Index der Lebenshaltungskosten stieg von 157 im Juni 1940 auf 162 im September 1940; die Indices der vier Hauptgruppen verzeichnen für die gleiche Zeit folgenden Verlauf: der Nahrungsindex erhöhte sich von 147 auf 152, der Index für Heizung, Beleuchtung und Reinigung von 140 auf 150, der Bekleidungsindex von 158 auf 167, während der Mietindex mit 190 unverändert fortgeschrieben wurde. Über den Verlauf der Preise und der Lebenshaltungskosten im einzelnen vom Mai bis Oktober 1940 gibt ein im vorliegenden Hefte veröffentlichter Aufsatz nähere Aufschlüsse.

Auf dem Arbeitsmarkt ist die Lage weiterhin entspannt, trafen doch auf 1770 offene Stellen 2075 Stellensuchende. Bei den Metallarbeitern übertraf sogar die Zahl der offenen Stellen mit 118 die der Stellensuchenden (105). Ende September belief sich die Zahl der Arbeitslosen auf 319, gegen 454 im gleichen Zeitpunkt des Vorjahres.

Im Berichtsvierteljahr sind in den Hotels und Fremdenpensionen 36 891 (44 138) Gäste abgestiegen. Die Zahl der Übernachtungen betrug 93 634 (99 523). Im übrigen sei auf den Aufsatz über „Berns Fremdenverkehr im Sommerhalbjahr 1940“ im Anhang dieses Heftes verwiesen.

Die Zahl der Abzahlungskäufe mit Eigentumsvorbehalt ist mit 396 (449) und der Forderungsbetrag mit 271 700 (405 700) Franken erheblich kleiner als im Vergleichsvierteljahr.

Die Besucherzahl der billettsteuerpflichtigen Veranstaltungen betrug im Berichtsquartal 332 361 (253 310), wovon 272 189 (221 074) auf die Kinos entfallen.

Die Zahl der Ausland-Telegramme ist mit 50 320 (34 511) um 15 809 höher als im 3. Vierteljahr 1939, während die Inland- und die amtlichen Tele-

gramme mit 18 624 (28 897) um 10 273 hinter der Vergleichszahl zurückbleiben.

Der starke Rückgang des Motorfahrzeugverkehrs kommt in den Zahlen der Verkehrsunfallstatistik deutlich zum Ausdruck; es ereigneten sich in den Monaten Juli bis September 1940 186 Verkehrsunfälle gegen 244 im Vergleichsvierteljahr. Beteiligt waren unter anderem 109 (203) Automobile und 157 (147) Fahrräder. Verletzt wurden 145 (178) Personen, getötet 2 (4).